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姬联锋

如何度过一个丰富多彩的暑
假？日前记者走访一些体育项目
培训机构后发现，很多家长在为
孩子安排游玩、学习的同时，还
报名参加了所喜爱的体育项目，
暑期体育项目培训呈现火热景
象。

象棋、围棋、五子棋：
开发孩子智力

在前不久结束的浙江省首届
智力运动会上，宁波代表团金牌
数、奖牌数和总积分均名列全省
第一，这与宁波智力运动的广泛
开展密不可分。

包家恩棋类俱乐部是我市一
家老牌围棋培训机构，今年暑
假，这家俱乐部的总部和分部都
开设了围棋启蒙班和提高班。“启
蒙班让孩子了解围棋的基础知
识，提高班则培养孩子的大局观
以及对各种知识点的运用能力。”
该俱乐部工作人员吕黄晶介绍。

严亦容是李惠利新都幼儿园
学生，这个暑假，妈妈给她报了
包家恩棋类俱乐部的围棋启蒙
班。“平时舞蹈、画画、钢琴她
都在练，这次利用暑假给她报了
围棋班，希望培养她的逻辑思维
能力。”严亦容的妈妈很重视女
儿的智力开发，“围棋可以培养
思维的前瞻性，每次下棋她都要
多想几步，把可能发生的情况罗
列一遍，这对她思考问题和以后
的生活都会有帮助。”

在博弈国际象棋俱乐部，记
者碰到了一群正在集训的国际象
棋小苗子，他们中不少人在浙江
省和全国比赛中取得过佳绩。“集
训班中的一些孩子已经外出参加
全国比赛了，像黄山全国公开赛、
石家庄的李成智杯全国少年团体
赛……”国际棋联大师徐洋介
绍。

燕子墨是鄞州实验小学的学
生，暑假结束就要上二年级了。
小姑娘上幼儿园时就接触并喜欢
上了国际象棋。去年夏天，父亲
带她到博弈国际象棋俱乐部学
习。经过一年训练，燕子墨的棋艺
大有长进。“原来我还可以跟她下
下，现在不行喽。在海南的全国比
赛中，她获得了三级棋士组第三
名。”燕子墨的父亲告诉记者，女
儿平时一周练习两次，暑期一周
练习四次，上午下七八盘，下午下
七八盘，训练量可谓不小。

相比于桥牌、象棋、国际象
棋和围棋，五子棋看起来似乎要
简单一些，不过它目前也是全国
智力运动会中的一个正式项目。
我市的五子棋爱好者为数不少，
曾培养出了范诗豪、娄琼文两位
世青赛冠军。

宁波市青少年宫这个暑期开
设了五子棋启蒙班和提高班。启
蒙班学员基本上为幼儿园小朋
友，上课时大多由父母或者爷爷
奶奶陪着。来自宁波市第一幼儿
园的倪熊就是在爸爸的陪同下来
学五子棋的。倪爸爸告诉记者，
倪熊很小就接触过五子棋，对这
个项目比较感兴趣，所以就利用
暑假来让他学一学。

父母的心愿：健身启
智，都会一点

宁波市青少年宫暑期开设了
多类培训班，英语培训班的隔壁
是乒乓球馆，不少孩子学完英语
转身就去练习乒乓球，作为学习
英语之外的一种调节和放松。记
者来这里采访时，球馆负责人指
着不远处球台边的一位女士说：

“你去采访她吧，她大儿子原来
在我们这里练球，今年刚被特招
进扬州大学，现在她又带小儿子
来练球了。”

这位家长名叫陈波，她的大
儿子作为高水平运动员被特招进
了扬州大学法律系。“儿子上幼

儿园大班时体质较差，我们带他
到青少年宫练习乒乓球，目的是
锻炼身体，没想到他越打越好，
身体也强壮了，后来还在宁波市
运动会中获得了单打第二名。”
提起大儿子陈景瑜，陈波很自
豪。切身体会到运动给孩子带来
的益处后，陈波让小儿子从幼儿
园中班开始练习乒乓球。她的小
儿子一度进入宁波市小球训练中
心进行训练，不过陈波并不想让
儿子以后当专业运动员，“主要
是为了锻炼身体，光学习好没有
好的身体是不行的。”她说。

王迪毕业于武汉体育学院篮
球专业，去年他来到宁波，在宁
波市老年体育活动中心从事篮球
培训。参加培训的学员有幼儿园
小朋友也有高中生。暑假是王迪
和他的同事最忙碌的日子，不少
家长把小孩子送来练习篮球，陈
许皓轩就是其中一员。

陈许皓轩今年秋天就要入读
集士港中心小学，入学前的这个
暑假，篮球成了他生活中的一项
重要内容。在教练的指导下，他
和小朋友一起，一遍一遍地练习
着运球等篮球基本动作。他的父
亲告诉记者，小家伙以前不太运
动，体质较差，动不动就感冒发
烧，去年还得了手足口病。“学
习篮球是为了锻炼身体，打篮球
经 常 弹 跳 ， 对 长 个 子 也 有 好
处。”陈许皓轩父亲表示，“这里
的篮球培训讲究娱乐性，有一些
小对抗、小比赛，孩子的兴趣越
来越浓。”除了篮球，陈许皓轩
还在跟象棋国家大师邱东学习象
棋，曾在浙江省儿童象棋锦标赛
中得过第三名。“象棋和篮球，
一 个 开 发 智 力 ， 一 个 提 高 体
能。”陈许皓轩的父亲希望儿子
都能会一点儿。

市老年体育活动中心一楼新
开了一家击剑馆，开业一个多
月，已经吸引了四五十名学员，
其中大部分是青少年。击剑馆教
练帕克介绍，他们照搬了之前在
温州的经营模式，和集士港小
学、惠贞书院合作建立校队，这
样更有利于这个项目在青少年中
推广。暑假期间，他们专门为青
少年开设了启蒙班。启蒙班学员
年龄很小，大多还是幼儿园小朋
友，教练带着他们练习步法、击
剑礼仪等基础内容。在场地的另
一边，年龄稍大的一些学员则在
教练的指导下进行实战比赛，家
长们在场边看得津津有味。汤子
誉是广济中心小学的学生，今年
秋天就要上四年级了。他的父亲
告诉记者，自己喜欢击剑运动，儿
子也常跟着他一起看击剑比赛。
今年 6月，得知这家击剑馆试营
业，他就带儿子来体验一把。

击剑运动看似危险，其实有
护具，大可放心。“练习击剑对
灵活性、敏捷性、耐力都是不错
的 训 练 ， 很 考 验 人 的 意 志 品
质。”汤子誉的父亲对儿子寄予
了很高的期望，“很多小孩拿着
剑不敢出手，怕刺不中别人又怕
被别人刺中，我希望他勇猛、果
断，把学到的东西都发挥出来。”
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吃过午饭不久，家住镇海区骆
驼街道骆城芳洲、碧水莲晴、盛世
华庭等小区的门球爱好者三三两两
来到位于高架桥下的骆驼桥体育场
打门球，这已成了他们每天的“必
修课”。“这里通风、空气好，太阳
晒不到，打打门球交关惬意！”打
球的人见记者采访，纷纷围拢来为
这个体育场点赞。“那边还有几个
篮球场、足球场和乒乓球场，一到
晚 上 ， 有 几 百 人 在 这 里 健 身 休
闲。”旁边负责场地维护的物业公
司的人向记者介绍情况。

一年多前，这里还是“脏、
乱、差”的模样，到处坑坑洼洼，
杂草丛生，一些“破烂王”在这里

乱搭乱建。虽经多次清理、整顿，
但治标难治本，成为当地政府一个
管理难题。随着铁路桥和高架桥的
建设，镇海区骆驼、蛟川、庄市等
街道都存在这种情况。经广泛了解
社情民意，镇海区决定“以用代
管”，将桥下空间改造成体育场，
既解决环境“脏、乱、差”问题，
又能让附近群众受益。有关部门首
先请规划单位进行了整体设计，充
分考虑城市功能区配套和周边居民
的融合。

经过各方努力，镇海区投入数
千万元先后在高架桥下建成了庄市
街道万市徐村体育场和骆驼街道骆
驼桥体育场。万市徐村体育场占地
1.3万平方米，由 3个篮球场、3个
笼式足球场、6个羽毛球场和乒乓

球场和 1 个儿童公园、500 米健身
步道组成，是全市最大的村庄运动
场，辐射周边 7 个村的数万居民，
每天都有几百人前去健身。该地成
为全市桥下空间成功改造利用的一
个样板。骆驼桥体育场有 4个标准
门球场、2个5人制足球场、2个标
准篮球场等，还有 2片公共健身设
施，布局整齐，环境洁净，一次性
可以容纳 500多人健身。运动场与
附近居民小区有一定的距离，为了
方便居民前往，有关部门在小区与
场地间建了一座桥梁，浇筑了一条
宽敞的水泥路。周边居民近的走路
十几、二十分钟就可以到达运动
场。

记者在骆驼桥体育场看到，这
里桥面距离桥底有二十多米，即使
高架上车水马龙，桥下也没有什么
噪声。运动场十分宽敞，长数公
里，宽度在 30 米以上。除布局体
育设施外，还设置了公共绿化带、
公共停车场、两个公共厕所，同时
引进了自动售货机，售卖饮料、矿
泉水等。运动场馆均按国际标准建
设，门球场、篮球场、足球场一字
排开，每个场馆都用铁丝网隔离，
相对独立，互不影响。

场地向公众免费开放，骆驼街
道专门聘请了一家物业公司进行保
洁和日常维护，同时发动街道各球
类协会对场地进行自我管理。一年
多来，运动场运营井然有序，已成

为“净、美、齐”的公共空间。75
岁的周静琴住在盛世华庭，虽然家
与骆驼桥体育场有一定距离，但她
每天要去两趟。她说，老年人起得
早，早上 6点多四个门球场没一个
闲着，有五六十人在打球。下午两
点多开始是第二场，一直到三四点
钟大家才陆续回家。物业公司的人
告诉记者，门球场的老年人退场
后，下午四五点钟很多学生、下班
早的年轻人又来了，他们喜欢打篮
球、踢足球。晚上，运动场依旧灯
火通明，篮球场、足球场、乒乓球
场热闹非凡，儿童乐园人声鼎沸，
健身步道也是人来人往，还有很多
乘凉的漫步前来。由于骆驼街道紧
邻慈溪市龙山镇，该镇不少村民也
慕名前来健身。炎炎夏日，骆驼桥
体育场成了人们健身纳凉的场所。

此外，骆驼桥体育场的设施在
全市门球界已经小有名气。去年 4
月 12 日，骆驼桥体育场举办了宁
波市第八届“骆驼杯”门球邀请
赛，宁波市近百支门球队、数百名
门球爱好者齐聚一堂。今年7月17
日，这里举办了骆驼街道“双月
杯”门球邀请赛，近百支队的 500
多名门球爱好者参加，大家对这里
的环境和设施赞不绝口。

由桥下废弃空间改造的体育场
极大地满足了周边居民生活休闲、
健身锻炼的需求。镇海区下一步还
将继续推进桥下空间体育场馆建设。

桥下空间“变身”运动乐园

林 海

15 米高的岩壁上，一个个矫
健的身影在向上攀跃。

8 月 23 日，第 18 届亚洲运动
会攀岩比赛在印度尼西亚南苏门答
腊省首府巨港市拉开帷幕，攀岩这
项新兴运动第一次进入亚运会赛
场。宁波体工大队注册运动员、世
界冠军钟齐鑫和何翠莲代表中国队
出场，分别参加男、女个人速度
赛。在现场观众的阵阵尖叫和掌声
中，钟齐鑫冠军资格争夺战时攀出
了5秒64的惊人成绩，以0.01秒的
微弱优势险胜一位东道主选手。

与他争冠的正是世界纪录保持
者、伊朗选手雷扎·阿里普尔。最
终，钟齐鑫因抢跑犯规而屈居亚
军。“气没有压好，导致重心不
稳，脚一下子压出去了，可能就抢
了那么零点零几秒。”钟齐鑫略带
遗憾地说。遗憾之余，钟齐鑫表
示，这样的经历对于备战东京奥运
会也是一种积累。

老将奋战亚运

看过电影 《碟中谍 2》 的观
众，一定会记得影片中主角汤姆·
克鲁斯徒手攀岩的精彩片段。“有
类似攀岩镜头的影视作品还有《垂
直极限》《127 小时》 等。”何翠莲
说。

据了解，攀岩运动在欧美国家
已十分普及，美国拥有 1100 万名
攀岩爱好者，德国也有超过 100万
人投身攀岩运动。在中国，攀岩运
动这几年蓬勃发展，目前有几万人
参加过攀岩运动。自从 2004 年 10
月中国选手陈小捷夺得首个速度攀
岩世界杯分站赛冠军以来，10 多
年时间，中国人先后获得过几十次
世界冠军，其中就包括宁波市体工
大队的注册运动员钟齐鑫、何翠
莲。

钟齐鑫 1989 年出生于江西省
全南县。2005 年他在江西应用技
术职业学院就读时开始接触攀岩，

从此与攀岩结下不解之缘。
攀岩运动共有三个子项目，分

别是难度赛、速度赛和攀石。“这
三个项目钟齐鑫都有非常好的天
分，之所以最终选择速度赛，是因
为他有成为这个项目世界冠军的潜
力。”钟齐鑫的启蒙教练丁承亮曾
这样评价。

2007年 4月入选攀岩国家集训
队后，钟齐鑫表现突出。当年他在
世界攀岩锦标赛上以8秒76的成绩
获得了男子速度比赛冠军，创造了
速度攀岩新的世界纪录。2009年 7
月在第十届世界攀岩锦标赛西宁站
比赛中，他仅用 4 秒 20 攀上 10 米
高的人工岩壁并创造世界纪录；在
15 米速度赛中，他以 6 秒 64 的成
绩夺冠并打破自己原来保持的世界
纪录 7 秒 22。此后钟齐鑫连续 4 次
获得世锦赛冠军，连续 6次打破世
界纪录，获得过世界运动会、世锦
赛、世界杯、国际大师赛、亚锦
赛、亚洲杯等所有国际攀岩赛事的
冠军。到 2015 年，钟齐鑫在国际
攀联世界杯赛中凭借积分优势提前
锁定年度总决赛冠军，从而一举成
为攀岩项目的冠军“大满贯”得
主。今年7月13日，钟齐鑫在世界
杯攀岩赛 （法国站） 15 米速度攀
岩竞技中获得第四，当时他在预赛
中攀出了 2018 年中国速度攀岩的
最好成绩5秒80，离他本人的最好
成绩只差0.01秒。

和钟齐鑫一样，1991 年出生
的何翠莲也是 2005 年在江西应用
技术职业学院开始跟随丁承亮练习
攀岩的。2007 年她入选攀岩国家
集训队，2009 年，何翠莲在青海
西宁举行的攀岩世锦赛上以9秒04
的成绩打破世界纪录夺冠，在 10
米速度赛中她以 5 秒 31 的成绩夺
冠。

“攀岩这个项目看起来很美，
对塑形也很有好处，远远看去，感
觉就像是岩壁上的精灵。”何翠莲
说。今年 8 月 6 日，她和钟齐鑫入
选第十八届亚运会中国体育代表团
名单，23 日他们一起出现在巨港

市的 JSC攀岩运动中心。同为世界
冠军的何翠莲也是第一次参加亚运
会。比赛中，她由于在半决赛输给
一位印尼选手未能进入冠军争夺
战，最终收获一枚铜牌。

新秀亮相省运

攀上 12 米的人工岩壁，一名
15 岁的少年仅仅用了 6 秒多的时
间！

8月22日，亚运会攀岩比赛举
行前夕，浙江省第十六届运动会攀
岩比赛在海曙区的鄞江攀岩公园举
行，来自全省各地的青少年攀岩精
英齐聚这里，一较高下。在当天上
午举行的男子甲组全能预赛 （速
度） 比赛中，宁波队 15 岁的小将
李威表现神勇，先是在 B 道攀出
6.48秒的成绩，然后在 A道又攀出
6.12秒的好成绩，一举获得预赛的
第一名。

在今年 3 月举行的 2017-2018
全国青少年攀岩联赛东莞站比赛
中，鄞州区姜山镇中学初一学生李
威夺得 U15 组速度赛、难度赛两
项冠军和攀石赛第六名，并获全能
亚军。这是迄今为止宁波市 U15
攀岩级别运动员获得的最好成绩。
此前，在浙江省第九届青少年攀岩
锦标赛中，李威曾获得男子少年C
组速度赛亚军的好成绩。“取得这
些 成 绩 ， 他 的 几 位 教 练 付 出 很
多。”李威的父亲说。至于李威将
来的发展方向，李威父亲表示：

“还是要以学习为重。攀岩训练这
方面关键要看他自己，作为家长我
们肯定是支持的。”

据李威父亲介绍，李威上小学
四年级时，学校开展攀岩项目，他
一下就喜欢上了。“那么小的孩子
爬 那 么 高 ， 我 一 开 始 也 有 点 担
心。”后来，李威父亲亲身体验了
一把，发现这项运动的安全保障措
施是可靠的。在家长的支持下，李
威表现越来越好，如今他已是浙江
队省攀岩队的一名队员。李威在
24 日的决赛中发挥正常，最终以

无可置疑的优势获得了省运会攀岩
项目男子甲组的全能冠军。

据了解，目前宁波已有 7所中
小学开展攀岩运动，新城第一实验
学校已开发了攀岩运动的校本课
程，鄞州区实验小学、行知实验小
学等校也在推广攀岩运动，五乡中
学、宁波诺丁汉大学等建有人工岩
壁，并在学生中开展攀岩运动培
训。

宁波市新城第一实验学校校长
陆琦对攀岩运动有自己的理解。从
2016 年 11 月开始，他们学校陆续
引进了攀岩等 5个体育项目，作为
小学生的常规课程。“只要保护措
施到位，设备合格，操作合规，出
事的概率很小。”

据校长陆琦介绍，目前全校有
1400 多名小学生接触过攀岩，今
年 1月学校开发出一套攀岩校本课
程。攀岩不仅进入了课程体系，二
年级的小学生每周上一节攀岩课，
而且列为期末考试项目，“期末考
试采用的是达标测试的方法，不同
年级会有相应的能力要求。”他们
和宁波抱一攀岩俱乐部合作，教练
由俱乐部提供，学校体育馆的人工
岩壁由俱乐部出资修建，攀岩已成
为低年级小学生必须掌握的基本技
能。更重要的是，陆校长发现，攀
岩等体育项目对于小学生的行为失
调和感统失调症状——沉默、胆
小、语言障碍、多动……有很好的
纠正作用，“对于大多数小学生来
说，攀岩运动对心理建设、性格培
养的作用是不可替代的。”

攀岩世界冠军、浙江攀岩队主
教练钟齐鑫曾说过，攀爬和跑、
跳、投、游一样，是人类最基本的
运动能力。“小孩在生长发育阶
段，不会走、不会站之前，先要学
会爬。”对此，陆琦表示认同。他
说，攀岩是唯一在垂直面上进行的
攀爬类体育项目，对孩子身体协调
性的锻炼价值很大，“攀岩既是一
个体育运动项目，更是一个心理治
疗项目，对孩子的感统训练和心理
健康有直接帮助。”

岩壁上的精灵

骆驼桥体育场乒乓球室骆驼桥体育场乒乓球室。。（（崔小明崔小明 摄摄））
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国际象棋暑期集训班上的小学员国际象棋暑期集训班上的小学员。。（（姬联锋姬联锋 摄摄））
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